



## Gobierno mejor evaluado de Latam

El gobierno de la Ciudad de México se ha caracterizado por un buen manejo de su deuda pública, al grado de haber recibido en noviembre de 2021 el reconocimiento como el gobierno subnacional mejor evaluado de toda América Latina.

POR IRASEMA ANDRÉS

De acuerdo con el Cuarto Informe de Gobierno de Claudia Sheinbaum, “en 2020 y 2021, por la crisis económica derivada por la pandemia, cayeron los ingresos del gobierno en cerca de 10% y aun así no aumentamos derechos ni impuestos en términos reales y tampoco aumentamos las tarifas del transporte público que operan los organismos de la ciudad”.

Agregó en su mensaje que, en el presente año, el ingreso del gobierno se va recuperando gracias a la confianza y apoyo de la ciudadanía.

“Nuestra responsabilidad financiera también se refleja en el manejo que hemos hecho de la deuda pública. Al final de la actual administración entregaremos una ciudad con un endeudamiento en términos reales menor al que recibimos”, indicó.

La Jefa de Gobierno destacó en su mensaje que “este manejo responsable de la deuda ha recibido el reconocimiento de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), de la agencia calificadora HR Ratings que en el pasado noviembre nos colocó como el gobierno subnacional mejor evaluado en toda América Latina en el manejo responsable del endeudamiento público”.

De la misma manera, destacó que “las calificadoras Moody’s, Fitch y S&P nos otorgaron en 2021 la máxima escala de calificación”.

Claudia Sheinbaum puntualizó que “sin aumento de impuestos y con menos endeudamiento, la inversión pública fue mayor en 20% en el periodo 2019-2022 comparada con los años 2013-2016 de la anterior administración”.

Fitch Ratings, ratifica calificaciones

El pasado 10 de noviembre de 2022, Fitch Ratings ratificó la calificación de largo plazo en escala nacional de la Ciudad de México (CDMX) en ‘AAA(mex)’. La agencia calificadora indicó que la Perspectiva crediticia es Estable.

En su reporte afirmó que “la calificación de CDMX se iguala a la del Gobierno Federal. El artículo primero de la Ley Federal de Deuda Pública indica que el Gobierno Federal asume, como acreditado directo, la totalidad de los financiamientos que contrate CDMX. El monto de endeudamiento neto a disponer por CDMX debe ser aprobado por el Congreso de la Unión mediante la Ley de Ingresos de la Federación”.

Agregó que “la ratificación de la calificación también refleja la expectativa de Fitch de que CDMX mantendrá una razón de repago en un rango de 5 veces (x) a 9x y una cobertura real del servicio de la deuda menor de 1x. Esto se deriva de una generación adecuada de balances operativos fundamentada en una tendencia creciente en la generación de ingresos propios, así como un nivel de endeudamiento relativo bajo. Fitch no identifica riesgos asimétricos que afecten la calificación”. A finales de enero de 2022, HR Ratings presentó su reporte ‘Evolución sobre la Deuda Subnacional al 3T21’, donde destacó que “el nivel de endeudamiento también tiene una correspondencia directa con la necesidad de provisión de servicios públicos, desarrollo de

infraestructura, seguridad pública y acciones de política pública que favorecen las ventajas competitivas de las regiones”.

En particular, destaco que, “como ejemplo de lo anterior, podemos ver las inversiones que año con año realizan entidades como la CDMX, por mucho, una de las urbes más pobladas a nivel mundial, o el Edomex, el cual planea realizar inversiones importantes en el desarrollo de infraestructura y movilidad”. Asimismo, ratificó en HR AAA con perspectiva estable la calificación de la deuda de la ciudad capital.

En el reporte ‘Evolución de las Calificaciones subnacionales 2021’, la calificadora señaló que “solo la Ciudad de México se encuentra en el rango de HR AAA, como resultado del respaldo que otorga el Gobierno Federal (HR AAA en escala local) a las obligaciones de deuda de la Ciudad, de acuerdo con el artículo primero de la Ley Federal de Deuda Pública. Asimismo, al igual que en años anteriores, se mantiene un nulo uso de deuda quirografaria, un adecuado desempeño fiscal y continúa siendo la entidad con menor dependencia a los recursos de origen federal de los 25 calificados, al contar con una proporción de Ingresos Propios promedio de 43.7% de los Ingresos Totales entre 2017 y 2021”.

S&P, la mejor calificación a su deuda

S&P Global Ratings confirmó el pasado 2 de junio del año en curso las calificaciones de mxAAA de la emisión de certificados bursátiles GDFCB 07 de la Ciudad de México.

En particular, afirmó que “las emisiones de certificados bursátiles y la deuda bancaria de la CDMX están respaldadas por 80% del Fondo General de Participaciones (FGP) que le corresponde a la ciudad por ley, flujos que fueron comprometidos al Fideicomiso Maestro Irrevocable de Administración y Fuentes de Pago F/838 (Fideicomiso Maestro) constituido por Deutsche Bank México. Todos los financiamientos inscritos en este Fideicomiso Maestro cuentan con la misma prelación de pago. Además, toda la deuda contratada y emitida de la CDMX está garantizada por el Gobierno Federal (México; escala nacional: mxAAA/ESTABLE/-) lo cual consideramos es un factor clave para la calificación de la emisión GDFCB 07”.

Finaliza diciendo que “la deuda calificada mxAAA tiene el grado más alto que otorga S&P Global Ratings en la escala nacional para México –CaVal– e indica que la capacidad de pago del emisor para cumplir con sus compromisos financieros sobre la obligación es extremadamente fuerte en relación con otros emisores en el mercado nacional”.